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我是工聯會社會事務委員會委員朱天樂。今日我好高興，因為香港今日終於

突破是否設立貧窮線的抽象討論，而進入香港應如何制訂貧窮線的具體內容。社

委對扶貧委員會是有所盼望的，希望政府不會只將扶貧事務停留討論階段，無任

何實際工作出來，只是「只聽樓梯響、不見人下來」。就著訂立貧窮線，社委希

望與政府討論幾個問題，第一：要制定貧窮線，首先必要知道扶貧線目的，才可

以找到切合既量度方法；第二：貧窮線究竟有多大作用？扶貧線是否單單只能夠

僅限於協助制訂福利政策？還是可以透過扶貧線，了解現時社會資源再分配的情

況，或甚經濟的發展模式是否能針對性解決貧窮人口？最後，當然是制訂扶貧線

的取向。社委希望借今次討論，政府有更多角度理解香港的貧窮人口，在制訂貧

窮線時，更切合香港的實際環境。 

 

為貧窮定出界線，就是要找出最需要幫助的人。貧窮人口比率是一個重要指

標，扶貧政策措施的成敗，正繫於貧窮人口的多寡，有多少人能脫離貧窮線以下。

或者，有人依然會認為訂立貧窮線，會造成一種標籤效應。其實，標籤效應或會

出現，但最重要的是如何解決問題。事實上，由於過去政府一直沒有訂立貧窮線，

在沒有明確的目標下，貧窮問題一直惡化而沒有得到改善，這是我們必須要正視

的。若果政府有一條清楚、明確的貧窮線，制訂一項指標，展望在未來的一段時

間內，如何能夠把貧窮人口數字減少，這才會有一個準則檢討過去的政策是否成

功或失敗。故此，制訂貧窮線是使政府和社會可透過設定社會認可的最低生活標

準及一個客觀和公開量度貧窮的標準去統計貧窮人士的數目。長遠而言，政府更

可藉貧窮線監察貧窮狀況在不同時間的變化和評估扶貧措施的成效。 

 

  香港貧富懸殊問題一直嚴重，香港現時的堅尼系數是 0.537，對於已發展城

市而言，這是最高的貧富差距系數。現時除生果金，綜援這些「補救式」的福利

政策，政府依然沒有推出明確既的政策，向著「社會保險」的形式解決貧窮問題。

對於解決貧窮問題，政府現時仍然依賴「滴漏效應」（Trickle-down effect）解決

貧窮問題，即透過減低政府干預促進經濟發展。以為整體經濟的改善，最終會令

社會中貧窮階層也得到生活上的改善。事實上，香港的整體經濟雖有改善的，但

低下階層未有受惠，反而有惡化的趨勢。根據政府統計處的顯示，最貧窮人口的

住戶每月入息中位數五年來沒有太大的變動，依然維持於$3000左右；相對於最

富有人口的每月入息中位數由五年前的$70,000增加至$80,900，可見貧富差距不

斷擴大。 

 

  宏觀而言，貧窮線不單只是協助制訂福利政策，更在於研究經濟結構有很大
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的作用。社會上經常有一種聲音，認為貧窮階層建基於自身的知識、技術未能夠

配合整個經濟發展模式，故此只能夠適合從事低技術、低增值和低收入的工作。

事實上，自身的狀況固之然是一個原因導致貧窮，但整體的經濟結構對影響市民

收入而言亦佔有很大比例。所以工聯會一直提倡「就業優先的經濟發展策略」，

如今制訂貧窮線，好比一個醫生治病前要幫病人斷症，精確找出究竟什麼人需要

扶助。在現時千瘡百孔的社會，政府先要同時亦了解社會特徵，制訂適切的扶助

方法，包括針對個人的政策和整體的社經發展。 

 

要令貧窮線發揮作用，我們便需要訂立多條貧窮線。前扶貧委員會曾就如何

量度香港的貧窮進行深入討論，認為香港是一個較為富裕的城市，不能單以“絕

對貧窮”的概念或“維持基本生活的能力”來理解貧窮問題，也不能採用單一的

貧窮線來衡量收入貧窮，而須同時考慮弱勢社羣的實際情況和需要，包括能否得

到生活上必需的服務和機會在內。這包括房屋、醫療、教育及就業等，即是說，

服務和機會是同等重要的。這一點社委是認同的，故此，社委建議政府不應只訂

定一條硬性的貧窮線，應該綜合多項標準，以監察不同程度貧窮人士的狀況及變

化。 

 

社委建議訂定貧窮線應具有兩大原則，第一是以絕對貧窮的概念訂立一條

「基本生活保障線」，第二是以相對貧窮的概念訂立一條以入息中位數的百分比

的貧窮線。這個百分比可以是 50 或 60。這兩個大原則，是對貧窮人士的組成、

數目及生活狀況能夠有較立體的掌握。 

 

就著第一個原則，過去政府雖然未有制訂官方的貧窮線，但政府採用綜援收

入作為非正式的貧窮線。事實上，現時的綜援水平是否符合社會認可的最低基本

生活保障存在很大疑問，政府自 1996年以來，基本上未曾就綜援金額是否能夠

滿足基本需要作詳情檢討。社委認為，要了解貧窮人口的基本生活保障線，必須

先了解他們的支出模式及生活狀況。換言之，要訂定「基本生活保障線」，是基

於住戶購買必需品佔總開支的比例。這正是了解住戶的消費模式在多大程度上由

需要轉為選擇的變化。 

 

第二，社委建議政府需要制訂以相對貧窮為概念的貧窮線，作為監察貧窮狀

況在不同時間的變化。社委建議以入息中位數制訂貧窮線不可以一刀切，以入息

中位數的五成或六成可以訂定一個覆蓋面較大的量度標準，讓我們了解貧窮人口

的社會特徵、組成與數量。這些數據相對開支數據更容易搜集及更新，更可以反

映現時社經政策的對貧窮社群產生了什麼的效果，再作改善。 

 

主席，社委對扶貧委員會是有所期望，希望政府能夠改善上一屆扶貧委員會

的不足，真正研究一個能解決現時貧窮問題的方法。多謝主席。 


